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В начале XX в. российские и немецкие философы стремились к переосмыслению философских 

учений предшествующих поколений. Они обратились к изучению и популяризации достижений 

философской мысли. Наибольшее влияние на развитие российской философии оказала немецкая 

философская традиция. Труды немецких философов оказывали также влияние на общественную 

мысль Российской империи. Философы и богословы России на страницах «Богословского 

вестника» и других изданий активно рассматривали основные направления и достижения 

немецкой философии. В этом плане интересна и познавательна позиция светского ученого, тесно 

связанного в силу своей профессиональной деятельности с церковными кругами, Павла 

Васильевича Тихомирова. 

Цель исследования – на основе опубликованных в «Богословском вестнике» статей 

проанализировать оценку Павлом Васильевичем Тихомироввм немецкой философии XVIII–XIX вв.  

Материал и методы. Работа написана на основе публикаций П.В. Тихомирова в 

«Богословском вестнике», посвященных немецкой философии. Методологическую основу 

исследования составили принципы историзма, системности, объективности и метод контент-

анализа. 

Результаты и их обсуждение. На мировоззрение П.В. Тихомирова, и в дальнейшем на 

становление его как светского ученого, значительное влияние оказала немецкая философия. П.В. 

Тихомиров считал, что главной особенностью развития немецкой философской мысли в начале 

XX в. была ее свобода. «Академическая свобода», как считал П.В. Тихомиров, имела два 

положения: «свободу преподавания» и «свободу учения». Он указывал, что влияние 

«академической свободы» на развитие немецкой философии конца XIX – начала XX в. было 

двойным: оно простиралось 1) на выработку философских воззрений или создание философских 

систем и 2) на их распространение. По его мнению, немецкой философии по преимуществу 

подходит название «школьная философия», чего нельзя сказать ни об английской, ни о 

французской философии. Рассматривая юбилейные даты жизни философов, П.В. Тихомиров 

определял основные тенденции развития немецкой философии. Он считал, что стремление к 

абсолютной истине сделало историю философии настоящей ареной, на которой может во всей 

полноте раскрыться истинная сущность этой науки. 

Заключение. П.В. Тихомиров на страницах «Богословского вестника» активно изучал 

основные направления развития немецкой философии. Он рассматривал не только учения 

представителей немецкой философии, но и определял методологию и принципы, на которых 

базировалось их мировоззрение. Обучение в Тульской духовной семинарии и Московской духовной 

академии определило занятие П.В. Тихомирова религиозной философией. Религия была одним из 

основных направлений в его творчестве. Однако изучение П.В. Тихомировым немецкой философии 

способствовало формированию его как светского ученого.  
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At the beginning of the 20th century Russian and German philosophers were longing for the 

reconsideration of the doctrines of the previous generations. They appealed to studying and popularizing 

the achievements of the philosophical thought. The biggest impact on the development of Russian 

philosophy belonged to German philosophical tradition. Theworks of German philosophers were popular 

among Russian scientists. Besides, their doctrines had a great influence on public thought and opinion of 

the Russian Empire. Russian philosophers and theologians researched and described actively in their 

articles in the «Богословский вестник» and other editions the main branches and achievements of 

German philosophy. In this respect, the point of view of Russian secular scientist, P.V. Tihomirov, who 

was tightly connected with the ecclesiastical society, is of great interest and importance. 

Purpose of the article – to analyze P.V. Tihomirov’s assessment of German philosophy of 18th–19th 

centuries based on the articles of the «Богословский вестник». 

Material and methods. The paper is based on P.V. Tihomirov’s articles in the «Богословский 

вестник», which are devoted to German philosophy. The methodological background of the research is 

made up of historical method, system analysis, objectivity, and the method of context analysis. 

Findings and their discussions. German philosophy had a great impact not only on P.V. Tihomirov’s 

world-view, but on his becoming a secular scientist as well. P.V. Tihomirov believed that the main 

peculiar feature of the development of German philosophy at the beginning of the 20th century was its 

freedom. «Academic freedom», as P.V. Tihomirov thought, had two main aspects: «the freedom of 

teaching» and «the freedom of learning». He mentioned that the influence of «academic freedom» on the 

development of German philosophy of the end of 19th – the beginning of 20th century had two sides: it 

influenced 1) the process of working out philosophical doctrines and the development of philosophical 

systems; and 2) their dissemination. In his opinion, German philosophy mainly could be called «school 

philosophy», while this term couldn’t be used dealing with French or English philosophies. Investigating 

the main ideas of different philosophers P.V. Tihomirov determined the main trends in the development of 

German philosophy. He believed that striving for the absolute truth made the history of philosophy a real 

field of action, where the very essence of the philosophy could be shown completely. 

Conclusion. In the «Богословский вестник» P.V. Tihomirov actively studied the main branches of 

German philosophy. He researched not only the doctrines of the representatives of German philosophy, 

but he also defined the methodology and the principles, on which their world-view was based. His 

studying at the theological seminary in Tula, followed by studying at Moscow theological academy, 

determined his wish to devote his life to religious philosophy. Religion was one of the main spheres in his 

creative work. However, P.V. Tihomirov’s studying of German philosophy enabled him to become a 

secular scientist. 
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